

ATAÏ :

Nous, les élèves de la classe de 508 patrimoine du collège de Boulari, sommes allés au Centre Culturel Tjibaou, pour voir l'exposition Kanak : L'Art est une Parole, le 20 mars 2014.

La première salle, Kavitarā Atai (l'icone de l'homme), était dédiée au personnage historique et mythique d'Atai.

1. Qui était Atai ?

Atai est un grand guerrier kanak qui venait de *Xaracuu* de la tribu de Komalé aujourd'hui (Sarramea).



L'homme représenté à gauche de la photo est Kapah, fils de chef engagé par l'armée comme auxiliaire.

Atai, en 1878, est de ceux qui s'opposent aux expropriations de terres et à la divagation du bétail des colons, qui détruit les cultures d'ignames et les tarodières, ce qui oblige les Kanak à abandonner leurs terres ancestrales pour chercher refuge toujours plus en amont dans la vallée.

2. La révolte de 1878

En 1878, Atai utilise les armes traditionnelles Kanak (casse-tête, lances sagaie) pour affronter les auxiliaires (Mélanésiens enrôlés aux côtés de l'armée française).

Un journaliste a écrit un article sur lui ; il a dessiné sa tête dans le journal sans même savoir à quoi il ressemblait.

3. La mort d'Ataï.

La guerre entre Atai et les colons.



Il est mort décapité par un auxiliaire kanak de Canala, en 1878, le premier septembre. La tête d'Atai a été ensuite emmenée en France pour y être exposée au public.

4. Une figure symbolique :

Aujourd'hui Atai est devenu une figure emblématique. On le trouve sur des vêtements, de la vaisselle, des casquettes.



Le 28 août 2014, le crâne d'Ataï est officiellement remis par la ministre des Outre-mer, et amené aux clans de l'aire coutumière concernée (*Xaracuu*), représentés par Bergé Kawa, grand chef du district de La Foa, lors d'une cérémonie de recueillement au Muséum national d'Histoire naturelle⁶. Le crâne d'Ataï et de son compagnon, le sorcier Andja, arriveront en Nouvelle-Calédonie le 2 septembre 2014. Ils seront déposés à la tribu de Petit-Couli à Sarraméa pendant un an, puis de nouvelles cérémonies se dérouleront lors de la levée de deuil. Les crânes seront ensuite déposés définitivement à l'ancienne tribu de Winrinha, tribu de ces guerriers du clan Dawaeri.

MOEREO Jules

GUERRIAU Thomas

MANUOPUAVA Mathilde

SAKO Shanone

508